

Voz de alerta

Por amor a las ideas de justicia y emancipación universal, tomamos la pluma, nuestra modestísima pluma, para ocuparnos de un asunto que va tomando vuelos y va como creando un ambiente mal sano y desmoralizador en el campo donde se debaten las justas aspiraciones de los espíritus progresivos.

Es público y notorio de todos los que militamos en las avanzadas del anarquismo, que siempre hay un número determinado de individuos, llamados sindicalistas o anarquistas, en movimiento de excursión de propaganda social. Pues, bien. Nosotros hacemos de este número dos fracciones, aunque no podemos precisar cual de ellas representa mayor valor material.

La primera fracción es la de aquellos que hacen excursiones solicitadas y ayudados materialmente por las organizaciones o grupos que quieren valerle de sus más o menos valiosos concursos intelectuales para los efectos de la propaganda.

Con estos individuos no podemos tener quejas, ni creemos pueda tenerlas nadie, por cuanto que en nada perjudican a los individuos, a las agrupaciones, ni a las ideas.

La segunda fracción es la que motiva estas líneas. Los individuos que la componen se presentan en las localidades sin ser llamados y sin tener en cuenta el estado de desorganización. Algunos escriben anunciando la llegada para tal día y pidiendo la celebración de un acto de propaganda para el mismo o siguiente día, sin tener en cuenta la falta de tiempo y, por tanto, la necesidad de tener que prolongar su estancia, aunque para esto tengan que usar y abusar de los pocos recursos pecuniarios de los buenos.

En una localidad rural de esta región, se presentaron en la forma dicha, dos individuos, y a más dijeron que esperaban una cantidad que les habían de girar; por cierto que tuvieron que marcharse al día siguiente, en vista de la imposibilidad de celebrar ningún acto y el mal efecto que sus manifestaciones, a cada palabra contradictoria, causaron en el ánimo de aquellos compañeros. Hasta la presente, la cantidad esperada por ellos no se ha recibido. ¿No da lugar a creer que se trataba de un timo?

Pues bien; esto no es más que un botón que presentamos como muestra ante los ojos de todos los que de buena fe militan y luchan por la causa de la redención humana.

Otros que van en la misma forma, y que tal vez sean los ya aludidos, van haciendo una labor que, si bien para nosotros no da más resultados que el de retratar de cuerpo entero a los mismos que la hacen, para los trabajadores que se van aproximando a nosotros por simpatía y progresión intelectual no deja de ser mixtificadora, castroadora y enervadora, por cuanto que van haciendo el mayor ridículo de todos aquellos que por sus dotes y cualidades se destacan en el campo de la lucha emancipadora, constándonos como nos consta que son buenos camaradas, y por tanto, desmerecedores de tales desprestigios.

No queremos prolongar este asunto por hoy, pues entendemos que esto, que no es más que un débil reflejo de la realidad, pondrá en antecedentes a los compañeros, al mismo tiempo que servirá para decidir a muchos a manifestar cuanto sepan sobre el particular.

Quedamos, pues, en espera de los resultados que puedan dar estas nuestras sinceras manifestaciones y dispuestos a ser más extensos y a dar nombres y señales, si otros, con el mismo motivo y conocimiento que nosotros no lo hacen.

Por hoy nos limitamos a dar la voz de alerta.—*Ile Gales, Tomás Torrejón, Antonio Chacón, Miguel García y Antonio Viñuela.*
Sevilla.

Por impropio

Hemos recibido insistentemente unas notas del Ferrol, algunas selladas por varios sindicatos, en que se pone a la picota a algunos compañeros.

Porque creemos ver en dichas notas más pasión que justicia nos hemos abstenido de publicarlas.

En efecto; porque el compañero López Bouza haya pronunciado algunas frases que el Ateneo considere molestas, no creemos que se le debe poner en la picota como a un mal compañero, y menos nosotros que sabemos sus sacrificios, persecuciones y expulsión de la Argentina, y de algunos talleres, por su constancia en la propaganda.

Claro está que si a pesar de lo expuesto, se nos demostrara que López Bouza se ha hecho indigno del aprecio de los buenos, no titubearíamos en darle su merecido; pero mientras esto no suceda no cometeremos la ligereza de señalar, como si fuera un individuo sospechoso a quien, a pesar de sus pocos años, tanto ha laborado por la emancipación de los trabajadores.

Desde Carmona

UN MITIN Y UNA CONFERENCIA

Hoy, día 6 (segundo día de fiesta para los idiotas) a pesar del intenso frío que se siente, se ha efectuado por la tarde un mitin de carácter sociológico por la tarde, presidiendo el compañero José Caballero, quien después de explicar en breves palabras el objeto del acto, concede la palabra al compañero Juan Mesa.

Este, en su breve y concisa peroración fugitiva a los obreros por considerarle tan culpables como al patrón y autoridades de que impere el actual régimen, para oprobio y vergüenza de la clase proletaria. Recomendando al auditorio laboren para la unión de todos los campesinos y demás obreros, a fin de conquistar mejores medios de vida y de libertad. Le sigue Rafael Moreno, que da lectura de unas cartulinas de interés para los campesinos

andaluces. En algunos párrafos invoca la necesidad de la unión y que hoy la patronal jerezana ha roto todo pacto solidario. Finalmente, recomienda que concurran al Sindicato para fortalecerlo y así, puestos de acuerdo, poder obtener mayor salario.

Miguel Solano, de Sevilla, obrero culto y con conocimientos sociológicos, perora por espacio de una hora y media. Para dar cuenta de todos los conceptos por él expuestos, sería necesario un periódico entero; basta decir que el auditorio demostró quedar plenamente satisfecho. Explica también que los obreros no deben ilusionarse por las falsas noticias de alabanza del país argentino, pues todo es mentira y falsas promesas, y detalla las miserias y el hambre que allí reinan, y la inicua explotación de que son víctimas los trabajadores por los dueños de las tierras. Estas explicaciones fueron muy bien acogidas, pues entre el auditorio había obreros que habían sido víctimas de ello.

Resume el presidente y da por terminado el acto, quedando tan buena impresión que puede augurarse un nuevo resurgimiento y fortaleza de la Sociedad de Campesinos, a la cual se alistaron como socios un buen número de los presentes.

Por la noche, a las nueve, en el domicilio social, celebramos una conferencia, aprovechando la oferta del compañero Solano, que desarrolló el tema «Ignorancia y Libertad» con gran acierto y con un caudal de argumentación propios de una bien clara y definida inteligencia para hacer pensar en las ideas modernas, de cuyo conocimiento tan necesitados se hallan los de este pueblo.

Actos análogos a los celebrados son los que la Comisión debiera preparar, para que este pueblo se coloque al nivel que le corresponde.

FRANCISCO CANTALEJA

PARA TODOS

La prensa anarquista va desapareciendo por la desaperisión de muchos compañeros que creen que el dinero de los periódicos puede destinarse a todo menos a los periódicos, y casi ha quedado reducida a TIERRA Y LIBERTAD, que también se ve forzada a publicarse con bastante irregularidad.

En estas condiciones, y para que esta hoja sea ante todo de propaganda anarquista, rogamos a los compañeros se abstengan de enviarnos para su publicación las notas que sólo tengan interés local, así como estados de cuentas y demás, que ocupan parte del periódico en perjuicio de la propaganda.

Se ha dado el caso de que por no disgustar a buenos compañeros hemos publicado una porción de cosas sin interés general, habiendo tenido que retirar artículos de doctrina y de batalla, y si esto podíamos hacerlo se publicaban Acción Libertaria y otros colegas anarquistas, porque la propaganda no se debilitaba, ahora no podemos hacerlo.

Déense cuenta de ello los compañeros y tengan presente que el periódico es, ante todo, anarquista y que la propaganda del ideal ha de ser su única misión.

Desde el próximo número prescindiremos de todos los escritos que no tengan interés general.

Desde Montellano

Sabido es por algunos lectores y compañeros, que el día 6 del corriente celebramos en esta localidad un importante mitin y la misma noche se dió una hermosa conferencia.

A las nueve y media se dió principio al acto bajo la presidencia del compañero Juan Alvarez Cebrián, quien en breves palabras explica el objeto del mismo y cede la palabra al compañero Diego del Valle Girado, de Coronil. Con palabras claras y concisas demuestra la necesidad que tienen estos dos pueblos de unirse y formar un conglomerado de trabajadores para no permanecer por más tiempo supeditados al yugo opresor que tanto nos explota y tiraniza.

Le sigue en el uso de la palabra José Calero Ojeda. Yo quisiera escribir lo mucho y bueno que dijo este compañero para la clase trabajadora, pero incapacitado para ello, trataré solamente de transcribir algo. Hizo historia de las religiones y aclaró con palabra fácil todos los crímenes cometidos en este corrompido y miserable régimen social, desde los primitivos tiempos de los Faraones hasta nuestros días.

El compañero y joven luchador Francisco López, de Bornos, algo fatigado de la noche anterior para poder estar hoy entre nosotros, empieza diciendo que poco podría decir, por escasez de fuerzas físicas, pero le sobró fuerza de voluntad para combatir la política, probando su ineficacia desde la actuación monárquica a la socialista.

Trabajadores —dice— si queréis haceros hombres libres, hombres racionales, hombres grandes, apoyad el Socialismo revolucionario como medio y abrazad la Anarquía como fin.

Y acaba diciendo que el obrero no debe luchar solamente por el céntimo, sino que debe gastar sus energías por algo más grande, más justo, más equitativo que el céntimo, porque de estas miserias no obtendrá beneficios, sino perjuicios.

A continuación habla el camarada, ya anciano, Manzano Real. Este compañero dice que el trabajador tiene necesidad de crear escuelas racionalistas en los Sindicatos, explicando con datos irrefutables lo perjudicial que es a la humanidad la escuela laica y los grandes beneficios que a la misma reporta la escuela racional.

Termina recomendando la necesidad de que los compañeros lleven a sus compañeras e hijos a los centros sociales, a fin de hacerles desaparecer los prejuicios inculcados por los caducos factores Estado, Capital y Religión.

El compañero presidente hace un breve resumen de lo que se había expuesto por los demás compañeros, quedando todos los concurrentes completamente complacidos de este grandioso acto.

Y, ahora una pregunta. Pueblo trabajador, ¿hasta cuando vas a estar aguantando los azotes de esta vil y rastrera burguesía?

FRANCISCO TIRADO MARÍN

A las Sociedades federadas

A la Comarcal de Jaén

Compañeros: salud y lucha. Visto la proximidad de la celebración del Congreso, pues según han manifestado varias organizaciones desean sea en los días 1, 2 y 3

de abril, con cuya fecha estamos nosotros también conformes, hay que tener en cuenta que si de veras deseamos realizarlo entonces, pensemos en lo atrasado que se encuentra todo y activemos grandemente los trabajos preparatorios, pues todavía no está designada fijamente la localidad donde debe celebrarse, pues unos proponen sea en Peal del Becerro y otros, casi la generalidad, en Ubeda; no obstante, nosotros proponemos en las Navas de San Juan.

Sería conveniente que las Sociedades enviaran los temas que deseen sean discutidos, a este mismo periódico, y para que no se pierda más tiempo, hacerlo sin demora; fijarse bien en la fecha que estamos y en la de que se trata.

Las circunstancias por que atravesamos, hacen que se haga hoy más necesario que nunca la celebración del Congreso, pues con ello demostrará el trabajador de esta provincia que tiene virilidad, y que no por los procedimientos canchalescos empleados hemos retrocedido en nuestra marcha ascendente.

Fijarse bien y observad las cosas para poderlas analizar. La burguesía de esta provincia nos ha provocado con el propósito de ver y experimentar nuestras fuerzas, y si ahora nos doblegáramos a las plantas de estos tipos que con sus maquiavélicos planes han conseguido el más profundo desprecio de toda persona culta y elevada de sentimientos humanos. Nunca, jamás debemos consentir esto, y para demostrar que no siempre seremos los obedientes y sumisos esclavos, es necesario que se active nuevamente la campaña para poder conseguir, si es posible al otro día del Congreso, que salga la excursión de propaganda. Esto sería una buena lección para los que nos explotan, y creen en parte haber conseguido su objetivo.

Trabajemos, pues, para que lo expuesto sea una realidad, ya que son muchas las organizaciones que así lo desean.

Esperamos con ansiedad la resolución de las Sociedades que nada han manifestado. Sin otra cosa, se ofrecen vuestros y de la causa, Tomás Lopez, por la Comisión.—*Ildefonso Soriano*, por el Comité Federal.

Boletín de suscripción a



BARCELONA

El que suscribe, domiciliado en

calle

número se suscribe a

la revista por un.....

y cuyo importe acompaña.

Firma

Precios de suscripción para España: un año, 8 pesetas; semestre, 5; trimestre, 3; número suelto, 0'20.

Los pedidos pueden hacerse en la Redacción de TIERRA Y LIBERTAD, Cadena, 39, 2º, 1ª, en Solidaridad Obrera, Mercaderes, 25 y Ronda de San Pablo, 36, bajos, a nombre de Emilio V. Santolaria.

Estudios bibliográficos

III Sinopsis

En el primer capítulo de la tercera parte titulado «Lo que dicen algunos sabios», expongo que, como dice Ameghino, tocante a la genealogía del hombre no hemos llegado todavía a la certidumbre; pero que, si bien el problema no está aún resuelto, nos hallamos cerca de la solución.

Explico luego que para rehacer la genealogía del hombre, algunos autores se han basado sobre la ontogenia otros sobre la paleontología y Ameghino sobre esta última ciencia y sobre el procedimiento de la seriación, inventado por él.

Doy después la genealogía del hombre según Darwin; luego la primera que dió Hækel en «La creación de los seres vivos según las leyes naturales». A esa le hago seguir la segunda que da el mismo autor en «El origen del hombre» y que es la primera ampliada y corregida. Doy después el «Cuadro genealógico de los primates» que da en la última de las obras citadas. Siguen algunas observaciones y críticas que hago a las genealogías del hombre de Hækel, concluyendo con que son trabajos muy importantes y valiosos y sin embargo, muy difíciles, por razones que indico. A continuación doy una genealogía europea del hombre y otras más, como con mayor o menor claridad se desprenden de los trabajos de varios autores.

En el capítulo segundo intitulado «La teoría de Ameghino», expongo que las críticas aceradas y bien fundadas que Ameghino les dirige a las genealogías del hombre precedentemente indicadas, las echa por tierra a todas, que este autor demuestra que el hombre no puede descender de ningún mono antropomorfo actual por razones poderosas que expone, que los antepasados del hombre nunca fueron trepadores sino que pasaron de la andadura horizontal, en cuatro patas, a la oblicua y de ésta a la vertical. Expongo después la teoría de Ameghino en sus grandes líneas y las razones en que este autor se basa para afirmar que el hombre descende del *Nomunculus patagónicus* sudamericano, más parecido al hombre actual que cualquiera otro mono existente. Hago observar que los estudios de Ameghino no se limitan a la genealogía del hombre, sino que se extiende a la de todos los primates. Entresaco de «Una rápida ojeada a la evolución de los mamíferos», de Ameghino, y copio la genealogía de los grandes grupos de mamíferos descendientes, según ese autor, de un antiguo policosauco desconocido. Después, de la obra del mismo autor «Le diplohome plateusis», entresaco y copio la genealogía de los ascendientes mamíferos del hombre, según su teoría. Al fin del capítulo examino y comparo las genealogías del hombre que llevo indicadas, concluyendo que en lo que concierne a los mamíferos, la de Ameghino es la mejor de todas.

NATAL DE BARBIERI

(Continuad)

BIBLIOGRAFIA

«Crítica del Cristianismo» es el título del volumen quinto de la Biblioteca Popular «Los Grandes Pensadores», que con éxito creciente publica cada mes la Casa Editorial «Publicaciones de la Escuela Moderna».

El autor de «Crítica del Cristianismo» es el sabio profesor belga Francisco Laurent, cuyo nombre y trabajos histórico-filosóficos, bastante conocidos en España entre la gente que lee, no dispensa de todo elogio.

«Crítica del Cristianismo» es un examen de la doctrina filosófica religiosa, con dicho nombre conocida, pero examen hecho sin pasión, con ánimo sereno de filósofo y bisturí seguro de anatómico, prescindiendo de revelaciones en que ya nadie cree y en supersticiones ridículas, buenos a lo sumo para entretener el entendimiento, como los cuentos de hadas.

A la luz de la razón serena y con ayuda de la lógica inflexible y fría, estudiándose en el libro que nos ocupa los siguientes puntos sobre lo que no es ocioso, antes bien, resulta indispensable en el actual momento de honda renovación de las creencias tener criterio racional formado: ¿Qué es el Cristianismo? La Paz y la Guerra, La caridad cristiana, La caridad moral, La esclavitud, Los cristianos contra el islamismo, Los ricos y los pobres, La propiedad.

Este volumen, como los cuatro publicados, se vende a 0'50 céntimos, pudiendo suscribirse a doce volúmenes, por 5 pesetas. Pídase en todos los kioscos y librerías, o a la Casa Editorial, Cortes, 478.

Maremágnum

La dirección de Juan Pujol Esteve, expendedor y agente de la prensa anarquista en Rosario (Argentina), es calle Independencia, 729.

La Voz del Campesino, dirá a Juan José Carrión, de Manzanares, lo que adeuda, pues ya son dos las veces que se lo ha comunicado por la prensa, y cuatro directamente, y también dirá a la Sociedad de Oficios Varios, de Ubeda, si recibió 10 pesetas que en enero le enviaron para el periódico.

Hemos recibido una carta certificada, en la que se nos pregunta si hemos recibido 12 pesetas enviadas el 15 de febrero. A la carta acompaña un sello de 15 céntimos para que contestemos.

Como la carta no trae pueblo ni dirección, ni conocemos al firmante, no podemos contestar en la forma que desea, aunque si podemos decirle que no hemos recibido la cantidad a que se refiere.

Elvira Fernández, de Buenos Aires, participa a Luis Bulfi, que está esperando los folletos que le pidió.

¡Ojo con los vivos!—Los compañeros de Gijón comunican a las sociedades y grupos de España, que no se dejen engañar por un sujeto que se dice de oficio hojalatero, lo que prueba con un carnet de la C. G. T. de Francia y documentos de organizaciones obreras de Portugal, pero que, no obstante, habiéndole encontrado trabajo en Gijón y después de ser socorrido largamente por algunos camaradas y entidades, no pareció por el taller y se ausentó de dicha localidad, sin duda para dar el timo en otras.

Por tanto, conviene estén alerta todos los compañeros con este sujeto, cuyas señas son: estatura regular, más bien grueso que delgado, rubio y como de 32 a 35 años de edad. ¡Ojo, pues, con él!

La 1'50 pesetas de Cantillana, que aparecen en correspondencia para Juan Chacón, son 1 de José Solís, 0'25 de Isidoro Núñez y 0'25 de Antonio Castillo.

Manuel Pastor Pérez, de El Carpio, desea que La Voz del Campesino le haga una buena y pronta aclaración acerca del pago de dicho periódico, pues por parecer más recibos de giros y arrojar las cantidades que éstos tienen publicadas, no está conforme y desea le digan los giros que ha recibido, pues el tiempo apremia y precisa hacer la reclamación.

Para la propaganda antielctoral hemos recibido 1 peseta de los compañeros F. Nadal, L. Hommes, Juan Ferrer y un zapatero.

El camarada Diego Alonso desea saber si Baldomero Chaparro Requena recibió carta suya. Contesté a su nombre, Centro Obrero de Arahál (Sevilla).

El compañero José Viñas, de Beinat de Sal, puede hacer el pago por trimestres.

Todos los que sostienen correspondencia con Manuel Jurado sobre el Comité Pro presos, lo harán en lo sucesivo a Angel García, Centro Obrero, Casa de las Torres, Ubeda (Jaén).

Avisos a periódicos

Reivindicación rebajará 6 ejemplares y La Voz del Cantero 8, a Manuel Muñoz, de Minas de Riotinto y dirá al grupo «Evolución y revolución», de Nerva, cómo está de cuentas.

—La Voz del Cantero aumentará 4 ejemplares a José Vázquez, de Riotinto-Valle, y rebajará 2 a Antonio Pérez, de Almonaster la Real.

—Solidaridad Obrera, Helios, de Valencia y Estudios, de Rosario, mandarían una suscripción a José Durán Morelló, Pi y Margall, 111, Azuaga (Badajoz).

Donativos

	Pesetas
Vitoria.—G. «Los Conscientes»	0'50
El Rubio.—Salvador Muñoz	1'00
San Paulo.—Recaudado entre varios camaradas	4'00
Barcelona.—F. Nadal, 0'25; L. Hommes, 0'25; un zapatero, 0'25; Gironés, 0'25; X., 0'50	1'50
Palafrugell.—José Beya	2'00
Arenzana.—Tomás Martínez	1'50
Total	10'50

Libros y Folletos

Tenemos para la venta los siguientes, que pueden adquirirse en esta administración y cuyo precio se detalla a continuación.

Primero de Mayo, boceto dramático en un acto, por Pedro Gori	0'10
Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis, por el Dr. Queraltó	0'25

La Anarquía ante los tribunales, por Pedro Gori	0'15
¡Cómo nos diezman! por Vicente March	0'50
La política y los obreros, T. Herreros	0'10
Entre campesinos, por E. Malatesta	0'10
El Abogado del Obrero, por J. Sánchez Rosa	1'50
La política de la Internacional, por Bakounine	0'10
¿Por qué somos anarquistas?	0'10
La Peste Religiosa, por J. Most	0'10
La Ley y la Autoridad, por Kropotkin	0'10
El Proletariado y la Humanidad libre, por A. Lorenzo	0'10
Feminismo, por M. Costa Iscar	0'10
¿Dónde está Dios? por M. Rey	0'10
El Cancionero Libertario	0'10
Fundamento y principales tendencias del anarquismo contemporáneo, por Anselmo Lorenzo	0'10
Por la enseñanza, por Higinio Noja	0'10
Algo sobre feminismo, por ídem	0'10
Catecismo de la Doctrina Humana, por J. Famedas. (Su precio 3 pesetas).	1
Semilla socialista, por ídem	0'10
El Vidente, por ídem	0'25
La sociedad futura, por ídem	0'25
Fósforo cerebral, por ídem	0'10
Las grandes Obras de la Civilización, por Ricardo Mella	0'15
El Ideal Anarquista, por ídem	0'25
El Trabajo Nocturno, males que acarrea, por J. Hucha	0'10
Número extraordinario dedicado a Anselmo Lorenzo	0'40
Arlequín el Salvaje (comedia)	0'20
Almanaque de TIERRA Y LIBERTAD	1
El Idolo patria	0'10
La guerra que viene, por F. Delaisi	0'15
La higiene en la alimentación y por ésta la salud de la Humanidad, por Manuel Arcusa Pastor	0'10
En tiempo de Elecciones, por E. Malatesta	0'10

A los corresponsales y paqueteros, se hace el 30 por 100 de descuento.

Correspondencia

Val de San Lorenzo.—A. G. Recibidos 2'85 pesetas por suscripción. Crazalema.—A. P. Id. 2 por íd. Tiroco de Arriba.—A. R. Id. 2 para almanques y retratos.

Vitoria.—G. «Los Conscientes». Id. 12; para La Voz del Campesino, 2; presos, 3'50; donativo, 0'50 y paquetes, 6. Pagado el 294, faltan 0'50.

Nueva York.—P. E. Id. 25 por folletos. Cantillana.—A. C. Id. 14; para Acción Libertaria, 1'25; La Voz del Cantero, 1'20; para Juan Chacón, 1'50 y paquetes, 10. Pagado del 279 al 290.

Fuenmayor.—M. A. Id. 15 por paquetes. Pagado el 294.

Manzanares.—J. A. D. Id. 10 por encargos. Cistierna.—E. A. Id. 20; para Reivindicación, 2; Rebeldías, 2; Sánchez Rosa, 13 y suscripción, 3.

Pla de Cabra.—J. F. Id. 5; almanaque y folleto, 1'15 y paquetes, 3'85.

El Rubio.—J. L. Id. 10'75; para almanques y libros, 7'75; de S. M., 2 y paquetes, 1.

Badajoz.—A. M. Id. 21'25; para La Voz del Cantero, 0'75; Solidaridad Obrera, 2; presos huelgas, 15 y paquetes, 2'50.

El Carpio.—M. P. Id. 3'85 para Reivindicación (de Federico Montiel), 0'85 y paquetes, 3. Pagado el 206.

Sao Paulo.—D. R. Id. 106; para libros y almanques, 66; presos, 4; donativos, 4; anterior, 2 paquetes, 30.

Sama de Langreo.—O. M. Id. 50; almanaque, 18'75 y paquetes, 31'25. Pagado el 290, sobran 1'25.

Algeciras.—A. D. Id. 15'50; almanques, 10'50 y paquetes, 5. Pagado el 286.

Montilla.—A. R. Id. 4; para «Juventud Acrata» (manifiesto), 1 y paquetes, 3.

Arahál.—D. A. Id. 27'75; para Solidaridad Obrera, 2'50; Reivindicación, 1; La Voz del Cantero, 2'25; La Voz del Campesino, 2; Regeneración, 17 y paquetes, 3. Pagado el 295.

Mataró.—A. A. Id. 7 por paquetes. Pagado el 290, sobran 0'60.

Sitica.—J. A. Id. 13; para Solidaridad Obrera (diario), 5 y paquetes, 8. Pagado el 291.

Sanlúcar la Mayor.—A. F. Id. 1'50 por suscripción.

Alcalá de Guadaíra.—F. S. Id. 4'50; almanaque y folletos, 3'40 y paquetes, 1.

Fernán Núñez.—J. H. Id. 3 por paquetes. Pagado el 296.

Nerva.—A. C. Id. 6; para Reivindicación, 2; para la madre de Chacón, 2 y paquetes, 2. Pagado el 296.

Málaga.—M. M. Id. 1'50 para libros.

Sotroñido.—M. S. Las 10 pesetas son, 6'50 para almanques y libros, y paquetes, 3'50.

Badajoz.—S. de A. Id. 4 por suscripción.

Boston.—J. V. Id. por conducto de Acción Libertaria, 5, por suscripción.

New York.—G. «Briat». Id. por íd., 20 por paquetes.

Serrín.—E. P. Id. 3 francos por suscripción. No abonan las fracciones en el cambio.

Elda.—E. S. Id. 11; para Solidaridad Obrera, 1'65; libro y folleto, 1'15 y paquetes, 8'20. Pagado el 294.